
LES ARTICLES
Les articles sont utilisés pour nommer les choses ou les personnes. Ils sont placés devant le nom.

 Les articles définis et indéfinis

Masculin Féminin Pluriel

Article indéfini
Pour désigner une personne  
ou une chose non précisée

un restaurant une chanson des chanteurs
des chansons

Article défini
– Pour désigner un pays
–  Pour désigner une chose  

ou une personne unique, précise

le Japon
le restaurant La Felicita

la France
la mère de Jean 

les États-Unis
les chansons pop

  Les articles le et la deviennent l’ devant une voyelle ou un h muet.  
Ex. : l’Italie, l’argent, l’oncle, l’hôtel

 Les articles contractés

• Avec à Singulier Pluriel

Masculin à + le ➞ au
Il va à le restaurant. ➞ Il va au restaurant.

à + les ➞ aux 
Il a mal à les pieds. ➞ Il a mal aux pieds.

 Pas de contraction pour à la et à l’. Ex. : Il va à la piscine, à l’école, à l’hôpital.

• Avec de Singulier Pluriel

Masculin de + le ➞ du
Il habite à côté de le port. ➞ Il habite à côté du port.

de + les ➞ des
Il fait de les abdos. ➞ Il fait des abdos.

 Pas de contraction pour de la et de l’. Ex. : Il vient de la piscine, de l’école, de l’hôpital.

LE NOM

 Le masculin et le féminin des noms

Cas général Masculin Féminin

Nom masculin + e
(parfois, la prononciation change)

un ami
un invité
un écrivain
un cousin

une amie
une invitée
une écrivaine
une cousine

Cas particuliers

Un nom masculin terminé par e  
a la même forme au féminin.

un artiste
un collègue
un peintre

une artiste
une collègue
une peintre

La consonne finale double. un musicien
un champion

une musicienne
une championne

Toute la syllabe finale change.

un serveur
un réalisateur
un poète
un copain
un sportif
un boulanger

une serveuse
une réalisatrice
une poétesse
une copine
une sportive
une boulangère

122

Précis grammatical

cent vingt-deux



Cas particuliers Masculin Féminin

Les noms de la famille ont  
une forme très différente  
au masculin et au féminin.

le père
le fils
le frère
le grand-père
l’oncle
le petit-fils

la mère
la fille
la sœur
la grand-mère
la tante
la petite-fille

 Le singulier et le pluriel des noms

Cas général Singulier Pluriel

Nom singulier + s une chanson
un vélo
un enfant

des chansons
des vélos
des enfants

Cas particuliers

Un nom singulier terminé par s, x 
ou z a la même forme au pluriel.

un bras
une voix
un nez

des bras
des voix
des nez

–al et –ail ➞ –aux un hôpital
un travail

des hôpitaux
des travaux

–eau et –eu ➞ –eaux et –eux un manteau
un jeu

des manteaux
des jeux

 un œil ➞ des yeux ; un genou ➞ des genoux 

L’ADJECTIF QUALIFICATIF

 Le masculin et le féminin de l’adjectif

Cas général Masculin Féminin

Adjectif masculin + e
(parfois, la prononciation change)

fatigué
joli
grand
petit
portugais

fatiguée
jolie
grande
petite
portugaise

Cas particuliers

Un adjectif masculin terminé par e  
a la même forme au féminin.

adorable
sympathique 
triste
belge

adorable
sympathique
triste
belge

La consonne finale double.

bon
naturel
bas
gentil
gros

bonne
naturelle
basse
gentille
grosse

Toute la syllabe finale change.

sportif
sérieux
neuf
cher

sportive
sérieuse
neuve
chère
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Cas particuliers Masculin Féminin

Avec une forme très différente  
au masculin et au féminin.

beau
blanc
vieux
fou
long

belle
blanche
vieille
folle
longue

 Le singulier et le pluriel de l’adjectif

Singulier Pluriel

Cas général
Adjectif singulier + s

court / courte
long / longue

courts / courtes
longs / longues

Cas particuliers
Les adjectifs terminés par s ou x au masculin singulier 
ne changent pas au masculin pluriel.

gros / grosse
heureux / heureuse

gros / grosses
heureux / heureuses

Masculin singulier –al ➞ –aux spécial / spéciale spéciaux / spéciales

Masculin singulier –eau ➞ –eaux nouveau / nouvelle nouveaux / nouvelles

 La place de l’adjectif 
L’adjectif qualificatif est utilisé pour décrire une personne ou une chose. 

Cas général
Il est placé après le nom.

C’est un vêtement élégant. C’est une robe verte.  
C’est un étudiant étranger. 

Cas particuliers
Il est placé avant le nom avec certains adjectifs comme 
beau / belle, grand / grande, petit / petite, gros / grosse, 
nouveau / nouvelle. 

un beau pantalon • une grande boutique •  
une petite robe • un gros gâteau • un nouveau manteau

 Les adverbes d’intensité
On peut varier l’intensité de l’adjectif avec très (+ +) ou trop (+ + +).
Ex. : Il est très fatigué. Elle est trop grande.

L’ADJECTIF POSSESSIF
L’adjectif possessif est utilisé pour indiquer une possession (C’est mon appartement.) ou une relation entre 
des personnes (Voici ma sœur.). Il est placé devant le nom.
Le choix de l’adjectif possessif dépend du possesseur et de l’objet possédé.

Un seul possesseur
Nom singulier

Nom pluriel
Masculin Féminin

je : à moi mon frère ma sœur mes enfants

tu : à toi  ton appartement ta maison tes affaires

il/elle : à lui / à  elle son livre sa voiture ses vêtements

Plusieurs possesseurs Nom singulier Nom pluriel

nous : à nous  notre famille nos parents

vous : à vous  votre pays vos amis

ils/elles : à eux / à elles  leur adresse leurs voisins

  Quand le nom féminin commence par une voyelle :  
ma adresse ➞ mon adresse • ta amie ➞ ton amie • sa école ➞ son école
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L’ADJECTIF DÉMONSTRATIF
L’adjectif démonstratif est utilisé pour désigner une personne, une chose, un lieu.
Il est placé devant le nom et s’accorde avec ce nom.

Masculin singulier
Quand le nom commence par une voyelle ou un h muet

ce pantalon
cet ami, cet homme

Féminin singulier cette jupe

Pluriel ces pulls / ces chaussures

L’EXPRESSION DE LA QUANTITÉ

 L’article partitif
L’article partitif indique une quantité indéterminée pour des choses qu’on ne peut pas compter.

Phrase affirmative Phrase négative

Je prends du sucre
Je prends de la confiture.
Je bois de l’eau.
Je mets de l’huile.
Je mange des pâtes.

Je ne prends pas de sucre.
Je ne prends pas de confiture.
Je ne bois pas d’eau.
Je ne mets pas d’huile.
Je ne mange pas de pâtes.

  À la forme négative, il n’y a pas d’indication du masculin, du féminin ou du pluriel.

 Les expressions de quantité 
Pour préciser une quantité, on peut utiliser : 

des adjectifs numéraux une entrée • deux desserts • cinq oranges…

des expressions de quantité globale :
un peu de, beaucoup de, assez de, trop de…

un peu de sucre • beaucoup de fraises • assez de sel • 
trop d’ail…

des expressions de quantité précise :
un gramme de, un kilo de, un morceau de, un litre de, 
une bouteille de…

500 grammes de farine • deux kilos de pommes • 
un morceau de pain • un litre de lait •  
une bouteille d’eau

 Avec les expressions de quantité, il n’y a pas d’indication du masculin, du féminin ou du pluriel.

LES INDICATIONS DE LIEU
Les expressions de lieu sont utilisées pour situer une personne, une chose, un lieu.

 Les pays et les villes

Villes et pays sans article à J’habite à Londres.
Je suis à Cuba.

Pays masculins qui commencent par une consonne au Je vais au Mexique.

Pays féminins 
Pays masculins qui commencent par une voyelle en Je suis en Australie.

Je vais en Équateur.

Pays pluriels aux Elle habite aux États-Unis.
Elle va aux Philippines.
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 Les prépositions à, de et chez

Lieu où on est/où on va Lieu d’où on vient

à  
+ nom de lieu

chez  
+ nom de personne

de  
+ nom de lieu

de  
+ nom de pays

de chez  
+ nom de personne

Je suis / Je vais… 
au concert.
à la mairie.
à l’université.
aux toilettes.

Je suis / Je vais…
chez moi.
chez un ami.
chez Arthur.

Je reviens…
de la poste.
du marché.
de l’aéroport.
des toilettes.

Je viens…
de Belgique.
du Liban.
d’Espagne.
des Philippines.

Je sors…
de chez lui.
de chez ma mère.
de chez Arthur.

 Les autres prépositions de lieu

à côté de ≠ loin de L’appartement est à côté de la cathédrale et loin de l’église.

devant ≠ derrière La poste est derrière ce bâtiment. L’arrêt de bus est devant la pharmacie.

sur ≠ sous La rue n’est pas sur le plan. La rivière passe sous le pont.

au bout de La station de métro est au bout du boulevard.

à droite de, à gauche de L’immeuble est à droite de / à gauche de la gare.

entre Le restaurant est entre deux magasins.

 Avec les prépositions à et de, on utilise les articles contractés.
 Ex. : loin du supermarché ; à côté des magasins

 Les adverbes de lieu

ici, là
Utilisés seuls, ici = là. Là est plus fréquent.
Ils sont utilisés ensemble pour opposer deux endroits.

– Où es-tu ? – Je suis là.
– Regarde la photo : je suis ici et mon frère est là.

là-bas
Indique un endroit assez lointain. Regarde la voiture rouge là-bas.

à côté, loin, devant, derrière, au bout, à droite, 
à gauche… La gare est loin.

LES INDICATIONS DE TEMPS

Indiquer un moment
en + année
dans + durée
à + heure
jusqu’à + heure, jour, moment de la journée  
(indique la fin d’une action) 
il y a + durée (indique un moment du passé)
quand + phrase

Il est né en 2001.
Il arrive dans trois jours.
Je commence mon travail à 9 heures.
Je dors jusqu’à demain matin.

Il est parti il y a deux semaines.
Quand il se lève, il prend son petit déjeuner.

Indiquer la chronologie 
d’abord, puis, ensuite, après

D’abord, je me lève. Ensuite, je me douche, puis 
je prends mon petit déjeuner et après je m’habille.

Indiquer la durée
de… à + heure, jour, moment de la journée Je travaille de midi à 18 heures, du lundi au vendredi.

Indiquer l’habitude
le + jour, moment de la journée

Je ne travaille pas le mercredi.
Le matin, je me lève à 8 heures.

Indiquer la fréquence
ne… jamais, parfois, souvent, toujours
L’adverbe est placé après le verbe au présent.

Je ne sors jamais la semaine. 
Je vais souvent au cinéma le samedi.
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L’INTERROGATION

 Les trois formes de la question

Question intonative Question avec est-ce que Question avec inversion

Tu aimes le foot ? Est-ce que tu aimes le foot ? Aimes-tu le foot ?

  Dans la question avec inversion, il y a un trait d’union (-) entre le verbe et le pronom sujet.

 Les mots interrogatifs

Qui
pour poser une question sur une personne

C’est qui ?
Qui est-ce ?

Que / Quoi
pour poser une question sur une chose

Tu fais quoi ?
Qu’est-ce que tu fais ?
Que fais-tu ?

Où
pour poser une question sur le lieu

Tu habites où ?
Où est-ce que tu habites ?
Où habites-tu ?

Comment
pour poser une question sur la manière

Tu vas au travail comment ?
Comment est-ce que tu vas au travail ?
Comment vas-tu au travail ?

Quand
pour poser une question sur le temps

Tu pars quand ?
Quand est-ce que tu pars ?
Quand pars-tu ?

Combien / Combien de
pour poser une question sur la quantité

Ça coûte combien ?
Combien est-ce que ça coûte ?
Il y a combien de personnes ?
Combien de personnes est-ce qu’il y a ?

Pourquoi
pour poser une question sur la cause

Pourquoi tu pleures ?
Pourquoi est-ce que tu pleures ?
Pourquoi pleures-tu ?

 Quel(s) / Quelle(s)
Cet adjectif est utilisé pour demander des précisions.

Singulier

Masculin Féminin

Quel(le) + nom singulier Tu veux quel pantalon ? Vous faites quelle pointure ?

Quel(le) est + nom singulier Quel est ton pantalon préféré ? Quelle est votre pointure ?

Pluriel

Masculin Féminin

Quel(le)s + nom pluriel Tu préfères quels vêtements ? Tu vas mettre quelles chaussures ?

Quel(le)s sont + nom pluriel Quels sont tes vêtements préférés ? Quelles sont tes chaussures préférées ?
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LA NÉGATION
La place de la négation peut varier selon le temps et le mode du verbe.

ne/n’… pas
au présent
au passé composé
à l’impératif
au futur proche
à l’infinitif

Je ne prends pas le métro. Je ne me réveille pas tôt.
On n’a pas mangé. Elle n’est pas venue. Il ne s’est pas levé à l’heure.
Ne viens pas trop tard ! Ne te couche pas ici.
Il ne va pas attendre. On ne va pas se reposer.
Je me dépêche pour ne pas être en retard.

ne/n’… rien Je n’entends rien.
Il n’a rien mangé.
Ne dis rien !

ne/n’… jamais Il ne parle jamais.
Il n’est jamais allé en Italie.
Il n’a jamais pris l’avion.
Ne mens jamais !

LE BUT ET LA CAUSE

Le but
pour + infinitif

Pour réussir cette recette, il faut suivre les indications.
Il faut suivre les indications pour ne pas rater la recette.

La cause
parce que + phrase

– Pourquoi tu ne viens pas à la soirée ?
– Parce que je suis fatigué !

LA COMPARAISON

Infériorité (–)
moins + adjectif + que Cet appartement est moins grand que l’autre.

Égalité (=)
aussi + adjectif + que Cet appartement est aussi grand que l’autre.

Supériorité (+)
plus + adjectif + que Cet appartement est plus grand que l’autre.

LES PRONOMS PERSONNELS

 Les pronoms sujets
Ils sont placés devant le verbe et indiquent qui fait l’action.

Singulier Pluriel

1re personne je / j’ nous

2e personne tu vous

3e personne il / elle / on ils / elles

  • Le pronom tu est utilisé pour parler à une personne dans une situation familière.  
• Le pronom on est utilisé à la place de nous dans une situation familière.  
•  Le pronom vous est utilisé dans deux cas :  

– soit pour parler à une seule personne dans une situation formelle ;  
– soit pour parler à plusieurs personnes.
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 Les pronoms toniques
Les pronoms toniques sont utilisés pour insister sur la personne qui fait l’action. 

Singulier Pluriel

1re personne
moi / nous Moi, je suis étudiant. Nous, nous sommes frères.

2e personne
toi / vous Et toi, tu habites où ? Vous, vous êtes amis ?

3e personne
lui / elle 
eux / elles

Lui, il s’appelle Jean.
Elle, elle parle polonais.

Eux, ils ne travaillent pas.
Elles, elles viennent aussi ?

 Le pronom y
Le pronom y remplace une indication de lieu. 
– Tu vas à la réunion ? – Oui, j’y vais.
– On va au restaurant ? – Non, on n’y va pas.

LES VERBES ET LES CONJUGAISONS
➞ voir aussi le Précis de conjugaisons pages 132-135

 Le présent de l’indicatif 
Il est utilisé pour parler d’une action qui se passe au moment où on parle, pour parler d’une action habituelle, pour 
décrire et pour caractériser. 

Le verbe être 
◗ Le verbe être est utilisé pour :
– dire la nationalité : Je suis français.
– dire la profession : Il est musicien.
– décrire une personne : Elle est grande et sportive.

◗ On utilise c’est (+ nom singulier) et ce sont (+ nom pluriel) pour présenter une personne ou une chose.
C’est ma sœur. C’est une amie. C’est le pays de Bertrand. Ce sont mes enfants.

Le verbe avoir
◗ Le verbe avoir est utilisé pour :
– dire l’âge : Il a 20 ans.
– dire ce qu’on possède : Elle a une tablette et deux téléphones.
– parler de sa famille, de ses amis : J’ai trois frères et beaucoup d’amis.

◗ L’expression il y a (+ nom) est invariable. Elle est utilisée pour indiquer l’existence d’un lieu, d’une chose,  
d’une personne : Il y a trois personnes dans le magasin.

Les verbes en –er
La majorité des verbes français ont un infinitif en –er et une conjugaison régulière.

Formation : radical + terminaisons e, es, e, ons, ez, ent

habiter 
parler 
aimer 
visiter
étudier
adorer

J’
Tu
Il/Elle/On
Nous
Vous
Ils/Elles

habite à Berlin.
parles français ?
aime le sport.
visitons Paris.
étudiez la peinture ?
adorent le cinéma.
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Quelques irrégularités 

Verbes en –ger : manger, ranger, voyager… Une particularité orthographique avec nous :
nous mangeons

Verbes en –cer : commencer Une particularité orthographique avec nous :
nous commençons

Verbes en –ayer : payer et essayer Deux radicaux différents avec je, tu, il, elle, on, ils, elles :
je paye / je paie ; elle essaye / elle essaie

Les verbes préférer, espérer, répéter Une particularité orthographique avec je, tu, il, elle, on, ils, elles : 
je préfère ; elle répète

Les verbes acheter, (se) lever, se promener Une particularité orthographique avec je, tu, il, elle, on, ils, elles : 
on achète ; je me lève

Le verbe (s’)appeler Une particularité orthographique avec je, tu, il, elle, on, ils, elles : 
je m’appelle 

Le verbe aller Il est irrégulier. ➞ page 132

Les verbes en –ir
Formation : radical + terminaisons s, s, t, ons, ez, ent

Radical pour les personnes  
du singulier 

Radical pour les personnes  
du pluriel 

Le verbe finir
Sur le même modèle : applaudir, choisir, grossir, 
maigrir, réfléchir, réussir…

Je finis
Je choisis

Nous finissons
Nous choisissons

Le verbe dormir
Sur le même modèle : partir, sortir, s’endormir…

Je dors
Je pars

Nous dormons
Nous partons

  Le verbe venir est irrégulier. ➞ page 133  
Le verbe ouvrir se conjugue comme les verbes en –er. ➞ page 133

Les verbes en –re, –dre, –ire, –oir, –oire
◗  La majorité des verbes ont les terminaisons  

s, s, t, ons, ez, ent.
◗  Les verbes pouvoir et vouloir ont les terminaisons  

x, x, t, ons, ez, ent.
◗ Ces verbes ont plusieurs radicaux. 

Les verbes pronominaux

s’appeler Je m’appelle Emma.

se lever Tu te lèves.

se coucher Il/Elle/On se couche.

se doucher Nous nous douchons.

se reposer Vous vous reposez.

s’habiller Ils/Elles s’habillent.

 L’impératif
• L’impératif est utilisé pour dire à quelqu’un de faire ou de ne pas faire quelque chose.
• Il existe seulement à trois personnes (tu, nous et vous). On n’utilise pas les pronoms sujets.

Phrase affirmative Phrase négative

Formation régulière
Mêmes formes que le présent

Viens avec moi !
Prenons le métro !
Allez par là !

Ne viens pas avec moi !
Ne prenons pas le métro !
N’allez pas par là !

Verbes en –er
Pas de s à la 2e personne du singulier

Va tout droit !
Tourne ici !

Ne va pas tout droit !
Ne tourne pas ici !
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Phrase affirmative Phrase négative

Verbes pronominaux Assieds-toi là !
Reposons-nous !
Arrêtez-vous !

Ne t’assieds pas là !
Ne nous reposons pas !
Ne vous arrêtez pas !

 Les verbes avoir (➞ p. 134), être et savoir (➞ p. 135) sont irréguliers.

 Le futur proche
Le futur proche est utilisé pour parler d’une action future.

Formation Phrase affirmative Phrase négative

Verbe aller au présent + verbe 
à l’infinitif

Je vais partir.
Tu vas venir ?
Il/Elle/On va se reposer.
Nous allons arriver tard.
Vous allez sortir ?
Ils/Elles vont rester là.

Je ne vais pas partir.
Tu ne vas pas venir ?
Il/Elle/On ne va pas se reposer.
Nous n’allons pas arriver tard.
Vous n’allez pas sortir ?
Ils/Elles ne vont pas rester là.

 Le passé composé
Le passé composé est utilisé pour raconter des événements passés.
Formation : auxiliaire avoir ou être au présent + le participe passé du verbe

Formation avec avoir :
la majorité des verbes

J’ai mangé. Je n’ai pas mangé.
Il a pris. Il n’a pas pris.

Formation avec être :
– les verbes pronominaux
–  11 verbes de mouvement :  

aller, arriver, descendre, entrer, monter, partir, passer, 
retourner, sortir, tomber, venir

– 5 autres verbes : décéder, devenir, mourir, naître, rester

Je me suis reposé. Je ne me suis pas reposé.

On est entrés. On n’est pas entrés.
Tu es venu ? Tu n’es pas venu ?
Elle est née en 2000. Elle n’est pas née en France. 

  Avec le verbe avoir, le participe passé ne s’accorde pas avec le sujet. Il a parlé. Elle a parlé.  
Avec le verbe être, le participe passé s’accorde avec le sujet.  
Il est parti. Elle est partie. Ils sont partis. Elles sont parties.

Les formes de participe passé

Tous les verbes en –er ➞ –é visiter ➞ J’ai visité.

La majorité des verbes en –ir ➞ –i finir ➞ Il a fini.

Participes passés des autres verbes :
–u pouvoir ➞ J’ai pu. venir ➞ Je suis venu.
–is prendre ➞ Il a pris. mettre ➞ Elle a mis.
–it dire ➞ On a dit.  écrire ➞ J’ai écrit.

–ert ouvrir ➞ Ils ont ouvert.

 Le passé récent
Le passé récent est utilisé pour parler d’une action  
dans un passé très proche.
Formation : Verbe venir de au présent + verbe à l’infinitif

Je viens de partir.
Tu viens de te réveiller.
Il/Elle/On vient de téléphoner.
Nous venons de nous rencontrer.
Vous venez d’entrer.
Ils/Elles viennent de sortir.
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